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一个没有严谨统计学报告的抽样数
据在工商总局网站登出，引发了一封淘
宝“店小二”指责该局司长的公开信，接
着工商总局反戈一击，公布了一份半年
前因为阿里巴巴上市而没有公开的闭门
会议内容，再接着是淘宝发出呼唤监管
创新、投诉司长的公开信。于是，负责监
管市场的工商总局和中国最大的电商之
间的矛盾迅速公开化，并火速升级。

导火索是1月23日工商总局在网站
发布的一份《2014 年下半年网络交易商
品定向监测结果》。数据惊人：57%的产
品“非正品”，其中，淘宝网的正品率仅
37%。公开资料显示，工商总局抽检的
92 个商品中 51 个来自淘宝。淘宝的质
疑是 51 件商品对于淘宝日均商品过 10
亿来说有多大代表性？更麻烦的是，抽
样结果并未对这7种具体的情况给出说
明。而且，这份简单粗陋的抽样结果在
传播中被媒体再次放大。

“假货”问题对阿里巴巴非常敏感。
中国的监管环境和市场环境过去对于假
货的宽容度很高，如果仅针对中国市场，
淘宝上的假货问题虽然长年遭到用户诟
病，阿里巴巴并不以为意。但一涉及上

市，问题就复杂了。假货曾一度是横在
阿里巴巴赴美上市路上的最大障碍，阿
里巴巴虽然以惊人的成长缓解了投资者
的疑虑并得以上市，但假货仍然是公司
建立投资者信任的最大障碍。要想持续
获得美国市场的承认和尊重，阿里巴巴
对打假必须有姿态，并且要将假货问题
控制在一个可以容忍的安全范畴内。而
37%的正品率这一结论，显然超出了安
全范畴。

于是，在抽检结果公布4天后，淘宝
官方微博放出了“店小二”的公开信，点
名工商总局网络交易监管司司长刘红
亮，红底标题称司长“吹黑哨”。并对抽
查数据的抽样方法科学性、统计口径和
反馈机制提出严重质疑，态度强烈，语带
调侃，一时引发舆论狂潮。

淘宝何以对刘红亮如此反感？原
来，双方缺乏沟通和信任由来已久。从
工商总局缺席了2014年12月的阿里“打
假”大会已见端倪。这是阿里巴巴成立
15年来首次对外公布打假成绩：从 2013
年 1月 1日至 2014年 11月 30日，阿里巴
巴打假投入超过 10 亿元人民币。2014
年前三季度，阿里巴巴配合品牌权利人

年处理 600 万条侵权商品链接，配合各
级行政执法部门，办理侵犯知识产权案
件1000余起，抓获犯罪嫌疑人近400人，
涉案金额近6亿元。

这次会议，阿里巴巴请来各相关部
委、协会和研究机构讨论网络售假问题，
唯独缺了对制假售假负有主要监管职责
的工商总局。而且，有关人士透露，刘红
亮在一次会议上公开说，每年要对淘宝
罚上几千次，罚其交易额的1%。

长期积累的矛盾在工商总局此次披
露抽检结果后爆发了。淘宝内部人士
称，他们认为工商总局选择在 2015 年 1
月公布 2014年 7月至 11月的抽检结果，
并且显示淘宝正品率如此之低，是刘红
亮对公司的“警告”或“报复”。

阿里巴巴是电商平台，并非假货生
产主体，但淘宝上假货猖獗亦是不争的
事实。而阿里巴巴在打假问题上向来态
度微妙，一方面国家对假货的监管、资本
市场的态度和阿里巴巴的品牌都要求阿
里巴巴对其平台上销售的假货严厉打
击；另一方面，阿里巴巴的交易额和收入
源自千千万万大小商家，其中就包括假
货生产和销售商，阿里巴巴又投鼠忌器，

不希望因打假冲击阿里巴巴的流量和收
入。所以长期以来阿里巴巴一直在打假
的同时谋求监管部门和公众的理解与配
合，阿里巴巴亦一直成功把握了这一微
妙的边界，直至不合作的工商总局的出
现才打破平衡。

事件发展至此，这场强势监管部门
与强势企业的游戏已经彻底失控，将原
本桌子底下的交易踢到了台面。

阿里巴巴与工商总局的对抗，有人
解读为市场对公权的挑战，也有人寄望
由此推动中国针对假货的监管向前进。
需要指出的是，假冒伪劣商品在中国大
行其道，其中固然有市场成因，但监管不
力显然也是主因。而且由于缺乏规范的
监管程序和手段，也缺乏必要的监督，很
多监管行为都变成暗箱操作，为猫鼠合
谋渔利创造空间。而此次矛盾爆发，将
中国积弱的假货监管体系暴露出冰山一
角，也为未来中国加强针对假货的监管
开启了一个新的契机。如果监管环境能
就此改善，网络假货问题能借此启动各
方联动，取得一致思路，则善莫大焉。至
少，对普通人最关心的基本问题：“淘宝
到底有多少假货”，总该有个说法吧。

淘宝工商对决：情绪战后的真问题
□屈运栩
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据新华社报道，1月 26日开幕的山
东省政协十一届三次会议的通报称，山
东省政协十一届二次会议以来，共有40
件政协委员的提案涉嫌抄袭，为此，山
东省政协已约谈涉嫌抄袭提案的政协
委员，并将追究这些抄袭者的责任。

政协委员抄袭提案，已经不是新
闻。前两年深圳就有一个比较著名的
案例，一位政协委员的提案抄袭上海的
一份调研论文，文中甚至保留了“外来
人口在沪居住成本”的措辞，连抄袭都
不用心。不过，这位“抄袭委员”有没有
被追责，后来没有明确消息。

还有报道说，近年来，每到“两会”
季节，就有一些草台班子给人大代表和
政协委员发广告，介绍其专门为人大代
表和政协委员撰写议案和提案的收费
业务。报道称，这些草台班子的业务十
分繁忙，客户盈门。

上述现象，实则反映的是人民代表
大会和政治协商的政治功能的弱化。
政协委员抄袭提案，更是折射了政协委
员在政协组织中的虚化现象。

近些年，许多社会矛盾如果不在公
开场合以激烈方式表达，就很难上达视
听。在社会治理和政治整合的通路存

在梗阻的情况下，一些人大代表和政协
委员却没议案可提。这种反差，除了说
明某些代表和委员的诸多问题外，也说
明人大和政协对代表和委员的相关约
束尚不到位。

此外，现行政协委员的产生办法，
很难匹配政治协商机制在整个国家政
治制度中所应具有的重要政治功能。
许多地方产生政协委员的办法不公开、
不透明，政协委员除了文体明星就是企
业家。作为公民，这些人士当然具有公
民所应具有的政治权利。但是，按社会
知名度以及财富榜单来挑选以参政议
政为专门职责的政协委员，无疑是选错
了人。而那些上错了舞台、走错了门的

“演员”们，临了不知道自己的“台词”是
什么，也就不足为奇了。

一个公民，在社会充当着不同角
色。公民的绝大多数角色之间，不能随
意替代、混淆。正如一个人不能把家长
的角色上演到单位，也不能把总裁的角
色搬到家里一样。因此，应让那些被硬
拉到政协这个舞台上充当国家政治运
作中的重要政治角色的文体明星、企业
家各就各位。让那些抄袭提案的政协
委员回家，正是成全了他们。

抄袭提案的政协委员，赶快回家吧！
□光明
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靠力气吃饭没有错

@岑升喜：人家靠力气吃饭，没有
错吧？

@wzcr9roni：叫朋友来给你推，
还得请人家吃饭不是？

@YRG-：花力气赚辛苦钱，有问
题？

@电商小邓：付出劳动，得到报
酬，天经地义。

双方各取所需

@王灵芝-libra-：一个愿推一个
愿出钱，乐意就行。

@Jonny-Hsia：只要明码标价，没
有强买强卖，就没什么不可以的。

@betty 冉冉 6：不偷不抢有什么
问题？

@猿猿郝：各取所需。只要他们
没往路上泼水就不算过分。

人家瞅准了商机

@王千这个名字很好写：有需求
就有市场。

@何谷涵：挖掘市场需求。这是
人才好吗！

@小渔之家：劳动所得，有商业头
脑。

@碧云影：人家瞅准了商机。

市场经济，愿打愿挨

@Originalsu：市场经济，按劳分
配。

@重智尚德：不收钱是美德，收钱
是市场经济。合情合理！

@Wallericlee：市场化，愿打愿挨
的事。

@富饶frog：市场经济，一份付出

一份回报，挺好的。

政府部门做得不到位

@TheBaldEagle：有关部门倒是
该好好反思一下这种时候除雪工作为
什么开展不到位？开大会开小会都会
讲应急预案，下点雪不用做预案？

@亚历山大_Alex：交巡警干嘛去
了？路政养护人员哪去了？你的道路
保障做好了吗？推车要钱一点错没
有。推车的人恰恰钻了你们道路养护
的空子。

@电商小邓：说到底是政府部门
做得不到位。如果能够及时清理积
雪，不至于这样。政府如果不做，就果
断放开，让市场经济来解决，发挥市场
的作用。

本来就不该是话题

@花园巷四号：本就不是个话题，
媒体非得拿出来讨论。

@财科所孙洁：通过劳动得到报
酬也要讨论？

@YQ-LED：市场经济人人皆需
生存，应为正常不易过度解读。

@王蓝青 qqq：看评论我就放心
了。我还以为是我的想法不对。

（以上言论来自新浪微博）

雪天路滑，郑州出现收费“推车人”

趁雪“打劫”还是理应所得？
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1月 28 日，多地降雪。在郑州解
放路立交桥上，由于坡路雪多，车辆打
滑，几名守在这里的人以50-100元不
等的价格收费推车，沿途司机不得不
给钱求帮助。一场降雪，能让“推车

人”赚到几百元。
人民日报微博提出质疑：这是趁

雪“打劫”还是理应所得？不料，网友
多指责该微博小编误导大众，认为市
场经济，各取所需而已。

言近意远 似少实多

坦率讲，我百思不得其解，法官老把律师赶出法庭。如果是违反法庭的
秩序，不行你可以休庭，也有录音录像，你公布出来就完了。这个确实要提高
庭审能力和转变审判观念。当然问题在哪里我们也知道，都协调好了要怎么
判，律师打乱了原来的程序。这个恰恰是要改革的对象。

——近日结束的全国法院工作会议上，最高人民法院院长周强说。他表
示，要尊重和保障律师依法履职，并透露最高法已经准备修改完善庭审规则。

近日，四川省公安厅治安管理总队原副总队长李荣飚受贿1500万元，被判处无期徒刑。记者调
查发现，掌握民用爆炸事务监管大权的李荣飚，利用其业务主管部门的红头文件，大搞钱权交易：9次
以公安厅治安管理总队名义发文确定民用爆炸物品仓库设计、技术安全防范、安全评价单位，帮助企
业销售民爆产品；25次利用职权帮助企业获取营业性爆破作业单位许可证…… 新华社发

“玩转”红头文件


